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金沢区では平成17年度から特別養護老人ホームや介護老人保健施設、グループホームな
どに派遣を開始し、平成30年度は15名、区内20施設にて活動中です！

お聴きした疑問や不安・要望の解決を事業所と一緒に考え、苦情に至る事態を
未然に防止することを目指しています。また、第三者の視点からの気づきを伝え、
よりよい介護サービスの提供に繋ぐことも大切にしています。

活動の趣旨をよく理解し、活動にふさわしい人格と熱意を有する方であって、
介護相談員に必要な所定の研修を修了した方が任命されています。

介護サービス提供の場に行き、利用者やご家族からサービスに関する疑問や
不安・要望などをお聴きし、サービス提供事業者にその内容を伝えています。活動
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介護相談員事業の流れ

介護相談員の活動イメージ （あくまで１例です）

Aさん

施設での暮らしはどうですか？

実は…

介護相談員

Ａさんが元気なさそうで
気になっていたけど、そうい
うことだったのか！

施設職員

とある施設にて

なかなか周りとなじめないわ･･･

あ

1か月に1回程度、

通常2人1組で訪問します。

匿名希望の場合は、
個人が特定できない
ように配慮します。

サービス提供の
場を訪問

利用者・御家族
及び施設スタッ
フから話を聞く

施設担当者と
意見交換

事務局(区役所)
と情報共有

必要に応じて
サービス改善を
提案

たとえ相談を受けなく
ても、利用者との何気
ない会話や行事への参
加を通してサービスの
現状を把握します。



介護相談員派遣施設インタビュー

１．介護相談員受け入れ当初は職員の方・利用者の方は戸惑いませんでしたか？

2カ月に1度の訪問なので利用者の方も相談員の方を忘れてしまうのではないかという心配は
ありました。しかし介護相談員の方がお話を引き出してくれたり、１人１人を覚えていて変化
に気づいてくださったので、自然に馴染んでいくことができました。

２. 介護相談員派遣後に感じた変化は？

介護相談員は職員とは違う視点や関わり方ができると感じています。
介護相談員が入ることで普段とは違う雰囲気になるので、刺激になっています。利用者の方も
お話しを沢山されていて楽しんでいます。

３．今後、介護相談員に期待していること・要望はありますか？

今後、関係性をさらに深めていってもらいたいです。なかなか難しい部分はありますが、
職員に言いづらいことも相談員さんに言ってもらえたらと思っています。

４．施設として利用者のために大事にしているところなどはありますか？

利用者の方にとって安心してもらえるところでありたいです。戻ってきてよかったと言って
もらえるような場所になればと思います。
(インタビュー当日、入院していて最近病院から施設に戻ってきた利用者の方が、「戻ってきて
よかった～！」と嬉しそうにお話されていました。)

「グループホームぬくもりの家・金沢文庫」の
施設長 石沢さんにお話を伺いました！



また、利用者の生活の質や職員のケアの向上において役立つ助言・提案者は誰かについて
尋ねた結果をみると、介護相談員が最も多くあげられています。

介護相談員派遣による変化

介護相談員派遣により実際どのような変化があったのでしょうか？
「ＮＰＯ法人 地域ケア政策ネットワーク 介護相談・地域づくり連絡会」が2017年11月から
2018年1月にかけて行った、介護相談員活動調査の結果を一部ご紹介します。

以下は、全国の介護相談員派遣先に、介護相談員を受け入れたことによる利用者・職員
や事業所の変化を聞いた調査の結果です。それぞれの項目に対し「ある」・「ない」の2択
で選択をしています。

【介護相談員を受け入れたことによる利用者・職員や事業所の変化】

※出典：特定非営利活動法人 地域ケア政策ネットワーク 介護相談・地域づくり連絡会
「平成29年度 第6回 介護相談員活動調査報告書」(平成30年３月)

介護相談員は事業者と利用者・ご家族の

橋渡しをする役割を担っています。

より風通しのいい関係づくりや介護サービスの
質の向上のためにも介護相談員派遣事業を

積極的に活用してみてください！
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